

MEMORIA: correspondiente al ejercicio con cierre 31 de diciembre de 2024.

En Febrero iniciamos un nuevo año lectivo presentando las propuestas y actividades de siempre y también otras novedosas para desarrollar durante este año lectivo. Se informaron las fechas de inicio de los "Cursos de Catalán" desde nuestras redes, la Web del Casal, la Web cursoscatalán.ar y el INFO Casal, que se impartirán durante todo el año de acuerdo a los diferentes niveles, a cargo de la prof. Esther Barnet, con la posibilidad de, a fin de año, rendir los exámenes oficiales de certificación en nuestra casa, sede reconocida por el Instituto Ramón Llul. Las Clases de Catalán del Curso Básico y siguientes también se impartieron en la Universidad Nacional de La Plata, que desde el convenio acordado desde el 2022, brinda un espacio de Cultura y Enseñanza de la Lengua Catalana, con una interesante respuesta de inscriptos y asistentes a las conferencias, que este año fueron las siguientes: "Clase Abierta sobre la Celebración de Sant Jordi"; "Mujeres que dejaron huella: una Diada en clave femenina" a cargo de la prof. Nazareth Pucciarelli (UBA); "Los pasos de Josep Lleonart i Nart, activista cultural catalán en Argentina", por el arquitecto Álvaro San Sebastián Lleonart y la historiadora Josefina Irurzun.

En el marco de extensión universitaria también se presentó en el mes de mayo, una charla y muestra denominada"Dones Catalanes en la resistencia antifascista", en la Biblioteca "Prof. Guillermo Obiols" de la Facultad de Humanidades y Cs de la Educación de la UNLP. Edificio B. La misma estuvo a cargo del prof. Saúl Luis Casas y la prof. Esther Barnet, por nuestra institución y con la presentación general y moderación de la investigadora prof. Gisela Manzoni. Este espacio fue gestionado y llevado a cabo gracias a la colaboración de integrantes del Centro Interdisciplinario de Investigaciones en Género, perteneciente al Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales de la Facultad de Humanidades y Cs de la Educación, UNLP y CONICET.

Fuimos invitados en el mes de Marzo por el Centro Basko Euzko Etchea, La Plata al "Día de la Cultura Vasca", realizado en el espacio recreativo que disponen en calle 154 e/ 444 y 446, de City Bell. El Casal pudo participar con un stand gastronómico donde se ofreció "pá amb tomaquet", "truites catalanes" y "agua de valencia", interactuando con los numerosos participantes sobre las actividades de nuestra institución y de la vida de Catalunya.

Integrantes de nuestra junta directiva estuvieron presentes como representación de nuestro Casal, en los eventos del proyecto "Tendiendo Puentes: Catalunya se vive en la Argentina" del 17 de febrero al 14 de marzo, organizada por la Delegación del Gobierno en el Cono Sur de la Generalitat de Catalunya a cargo de su delegado en Buenos Aires, Sr. Josep Vives. Fueron una serie de acontecimientos culturales realizados a fin de fortalecer vínculos entre Argentina y Catalunya.

Se abrió al inicio del año la convocatoria de voces para integrar las dos Corales de nuestra institución: Coral Montserrat y Philia Coral Jove, ambas bajo la dirección de la Lic. en Artes Musicales, orientación dirección coral, María de los Ángeles Stacchiotti. La respuesta de esta convocatoria a lo largo del año fue muy satisfactoria aumentando el número de integrantes de cada coro considerablemente, destacando que la mayoría de los ingresados se hicieron socios del Casal. Durante el transcurso del año las Corales han acompañado las celebraciones tradicionales de nuestro Casal: Sant Jordi, Sant Joan, Diada y Cap d'Any con repertorio tanto catalán como argentino y latinoamericano. En el mes de marzo ambas participaron también del Taller Coral "Pintando Música" a cargo del director catalán de Coros, maestro Rafael Barbero, acompañado por un grupo

coral proveniente de Catalunya. Los talleres se desarrollaron los días 20 y 21 de marzo en las sedes de La Plata y BsAs, concluyendo con un ensayo coral abierto al público junto al Coro del Casal de Catalunya de BsAs en la sala del Teatro Margarita Xirgu, en San Telmo, CABA, el lunes 25 de marzo. A lo largo del ciclo la Coral Montserrat ha realizado presentaciones representando a nuestro Casal en los siguientes lugares: Centro de Fomento de la localidad de Gonnet; Sindicato de Comercio de La Plata; La Ferretería, Bar Cultural (con fin solidario); Pquia Virgen del Pilar; Centro Cultural Julio López; Salón Dorado de la Municipalidad, todos en la ciudad de La Plata y, en el Teatro Margarita Xirgu de San Telmo en BsAs. En tanto Philia Coral Jove se ha presentado en: Pquia Inmac. Madre de Dios (Gonnet); en los Encuentros Corales Platenses; Conservatorio pcial Gilardo Gilardi; Concierto junto a Azhares Sexteto en nuestro Casal y en la Pquia Ntra Señora de las Victorias en CABA. Se destaca el trabajo realizado durante todo el año con ensayos extras de ambas corales del Casal, en la preparación de la obra del compositor Carl Orff "Carmina Burana" que implicó el ensemble y participación de un trabajo colectivo con otras corales platenses, el Coro de Niños del colegio Lincoln y la Orquesta Escuela de Berisso presentándose con la obra completa en el mes de diciembre, en el club Almafuerte de Berisso. También se destaca el concierto compartido de final de año de las dos agrupaciones, en el Seminario Mayor de La Plata con numerosa asistencia de público.

En la Reunión de Directivos de Casales del Cono Sur del mes de marzo, realizada en la sede del Centre Catalá de Córdoba los días 15,16 y 17, asistieron por nuestra institución la presidente Rosita Torres, la prof. de catalán Esther Barnet y la secretaria administrativa Tamara Siminkowich. Fue una oportunidad para interactuar con integrantes de otros casales y también, contó con la presencia del Director General de la Catalunya Exterior Rafael Caballería y el delegado de la Generalitat en BsAs, sr Josep Vives quienes se pusieron a disposición para inquietudes y propuestas de los presentes.

En Marzo también se dio inicio al XVI Ciclo de Artes Plásticas y Fotográficas, con la curaduría de la Lic. en Historia del Arte, Tamara Siminkowich quien cuida todos los detalles de presentación: información, espacio, folletería y números musicales que acompañaron en todas las muestras. Se inció en el mes de la Mujer, con la muestra "Fuerza Femenina", con obras de los artistas Melissa Braunstein y Alfil Bambú. El ciclo continuó con las siguientes presentaciones: Abril: "Exposición Fotográfica de Provincias Argentinas" a cargo de FADP: Fotógrafos y Aficionados de Diagonales Platenses. Mayo: "Emociones Conectadas" con María Cobas Cagnolati y Ana María Cagnolati. Junio: "Salvaje Naturaleza" con obras de Bernado Pozo y Mauro Varlotta. Agosto: "Mes de la Niñez" con participación de producciones plásticas de los alumnos del nivel primario del Colegio Gaudí de Villa Elisa. Septiembre, mes de la Diada: "Dones Catalanes excepcionals" y "Almanaque de la Ilustración Artística modernista de 1899, Barcelona, perteneciente al coleccionista Aníbal Fedullo. Octubre: "Tiempo de Vivir" con los expositores Natanel Ullón, Estefanía Ferrari y Emanuel Barcelone. Noviembre:" Intuiciones del Alma", artista invitada Roxana Mayeyoshimoto. El año artístico concluyó en diciembre con la propuesta del grupo "PensArte" en una experiencia de mediación cultural entre el público y la obra de la artista plástica Roxana Mayeyoshimoto, que se llevó a cabo en nuestro casal con un interesante intercambio entre los mediadores y los participantes que asistieron al evento.

Tuvimos en el espacio del Casal en Abril, una propuesta de Teatro experimental y performance multipersonal, con la dirección y actuación de la artista Sofía Lo Gatto, con la puesta en escena de "Las Cajas de Magda". Una mirada muy particular donde la palabra, los sentimientos, nostalgias y emociones, cobraron relevancia a través de los objetos.

Durante el año ofrecimos las siguientes propuestas de <u>Presentación de Libros</u>, con charlas muy enriquecedoras con sus autores. Fueron las siguientes: En abril: "Recuerdos", de Josefina Viú, descendiente de catalanes. Historia de vida dedicada a la docencia en una escuela rural con vocación

y pasión por la tarea. Y en octubre: "Boleto de ida, pasaje de vuelta" de Laureano Debat. Relatos de sus experiencias como argentino que emigra al viejo continente. Laureano fue socio activo de nuestro Casal, alumno de catalán y mantiene un gran recuerdo de su paso por nuestra casa.

También tuvimos desde nuestra institución, las siguientes propuestas de Talleres:

"Taller de Trencadís y picassiete" con la prof. Carolina Cadelli que se desarrolló en los meses de mayo y junio, como acercamiento a las técnicas del modernismo catalán, con la realización completa de un objeto artístico. Y el Taller "Sabors de la Cuina Catalana" desde la gastronomía tradicional y actual, para aprender y degustar los platos de esta región mediterránea, de la mano de Pilar Travería, en los meses de julio, agosto, septiembre y octubre. Se sumó luego la propuesta del socio Heriberto Verón, con la modalidad abierta y de encuentros informales, el espacio "Canciones+Charla", en octubre y noviembre. Un intercambio de escucha, conversación, café y ganas de rodearnos de la lengua catalana desde la música y letras de diversos autores y temas.

Las **Fiestas Tradicionales**, infaltables en nuestro calendario anual, fueron celebradas de diversas maneras:

- "Sant Jordi" Patrono de Catalunya. "Día del Libro y de la Rosa":se entregaron rosas y señaladores en la Librería "City Bell Libros" y en la Librería "Patio Interno". El Acto cultural fue llevado a cabo en la Plaza Belgrano de City Bell con la participación de nuestras Agrupaciones Corales; la presencia de "Les Puntaires" con su arte de encaje a bolillos en la guía de la prof. Mónica Montes. Hubo Ronda de poesías en catalán y castellano, regalo de libros y rosas, entrega de folletos y señaladores, espacio de arte para niños y niñas, plantación de un árbol nativo en la plaza. En la semana posterior se realizó la Clase abierta "Sant Jordi" en la UNLP y tuvimos la posibilidad de Visitar al Colegio Gaudí de Villa Elisa, realizar una experiencia con el Nivel Primario, explicando la Leyenda, intercambiando conocimientos sobre Catalunya y entregando señaladores al alumnado y rosas al personal docente.
- 27 de Abril: Día de la Virgen de Montserrat, un grupo de socios y coreutas, asistió a la misa especial por la patrona de Catalunya, cantando el "Virolai", en la pquia donde se encuentra entronizada su imagen, traída directamente del monasterio benedictino desde 2005.
- "Sant Joan": en la sede de nuestro Casal, nuestro socios y amigos, iniciamos con unos videos sobre Catalunya y el socio y **prof de Historia Horacio Walter** presentó una línea del tiempo sobre la antigua tradición de la llegada del solsticio de verano en el hemisferio norte hasta la celebración en nuestros días. No faltó la degustación del "Ron Cremat" y la "Coca de Sant Joan" así como un breve taller del baile de Sardana y la participación de las Corales.
- "La Diada": Como ya mencionamos, la misma se desdobló por un lado con la charla en la UNLP sobre la presencia femenina en 1714 y, en nuestro Casal inaugurando la muestra de "DonesCatalanes.." y el "Almanaque Modernista", también compartimos ese día, el discurso del president Salvador Illa y cerramos con un brindis esta celebración.

Dentro de calendario también resaltamos el mes de **octubre** como el "28 Aniversario de nuestro Casal", con un recital del **cantante Néstor Vera** con repertorio de J.M.Serrat y descubrimos el 17 de **octubre** en nuestro patio interno, la "Guarda catalana en Trencadís: Jardí", con motivos tomados del Palau de la Música de BCN, realizada por la **prof y artesana Carolina Cadelli**.

En el transcurso del mes de octubre tuvimos la oportunidad de participar con un Stand de Libros destacados en lengua catalana, en la semana de "El Libro" en Lenguas Extranjeras, como actividad

de extensión de la Associazione Dante Alighieri, Comitato di La Plata en el Salón Arlequino del Círculo Italiano, como propuesta surgida desde la Asociación de Bibliotecas de Colectividades de La Plata, de la cual formamos parte. Por lo mismo, también tuvimos presencia en "11 Encuentro de Bibliotecas de Colectividades, llevado a cabo en el Centro Literario Israelita y Biblioteca Max Nordau, de La Plata. En ella realizó su exposición la archivista Camila del Portal detallando en un Power Point, la tarea que hace en nuestro casal de inventario y preservación del Fondo Documental, recibido como legado a nuestro Casal, por la Obra Cultural Catalana de BsAs.

"Las Puntaires", mujeres que realizan el arte de encaje a bolillos guiadas por la prof. Mónica Montes, tienen también su lugar de participación y lucimiento con esta expresión tan catalana en nuestra institución. Participando de la celebración de Sant Jordi y en dos muestras muy destacadas por sus produccions: una a mitad de año y otra al cierre enmarcando el tiempo Navideño, en esta oprtunidad se la llamó "Puntadas de Navidad", estuvo abierta al público platense durante varios días.

También durante el año se iniciaron los trabajos de contenido e ilustración de dos propuestas de Edición de Libros sobre catalanes y Catalunya. Uno a cargo del historiador y socio Saúl L. Casas "Catalanas y Catalanidad en la sociedad platense", presentándolo como expositor en las Jornadas abiertas a la comunidad en el marco del Proyecto I+D H1017 del Centro Interdisciplinario de Investigaciones en Género/ CONICET y UNLP, que se realizó en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Y ,"Contes de la Bis àvia: La meva Catalunya", con il·lustracions de la socia Moni Carrica.

Se continuó durante todo el año con las grabaciones, desde el estudio de radio de la RAB de nuestro Casal, de entrevistas y reportajes para la participación en "Connexió La Plata" como parte de la programación de Radio América Barcelona (RAB). Siempre a cargo de Rosita Torres, Tamara Siminkowich, Sofía Lo Gatto y Pedro Ciciarelli como operador, ofreciendo una visión catalana de actualidad en la región y de actividades de las CCE. La programación de RAB Ràdio se puede seguir desde la web "rab.cat", desde su app, desde el canal de YouTube y en todas las plataformas de podcast.

Premiaciones de este año:

XXXV Premio Josep Batista i Roca - Memorial Enric Garriga Trullols 2023 nuestra socia y profesora de catalán Esther Barnet recibió este premio en Barcelona. Concedido por su trayectoria en la continua tarea de proyección exterior de la lengua y cultura catalana. Galardón que otorga anualmente el Instituto de Proyección Exterior de la Cultura Catalana (IPECC) a 10 catalanes o catalanófilos de todo el mundo.

Concurso: "Día Internacional de la Poesía" Categorías: catalán y castellano. Organizado por el Casal de Catalunya de Buenos Aires, con entrega de premios el día de Sant Jordi. Fueron premiadas por sus obras, las siguientes socias de nuestro Casal: Rosita Sabaté Garciapons: mención especial por "Ecos" (castellano) / Martha L. Benedetti: 3er premio por "La muralla" (castellano) // Moni Carrica: 3er premio por "Estiu" (catalán) y Rosita Torres: 2do premio por "Possibilitats" (catalán).

A todo este despliegue de Actividades, sumamos la realización de las famosas "Paellas" de mar y de montaña que regularmente realizamos junto a nuestro paellero oficial Josep Ortiga y equipo de colaboradores con porciones "per emportar", resultando de gran éxito la respuesta del público por encargarla y saborearla.

Biblioteca: Durante este año fue encargado el mobiliario necesario para ampliar el espacio de guardado de Libros del Legado de la O.C.C. El trabajo realizado a medida en la zona de Biblioteca permitió el ordenamiento posterior de los libros que se mantenían guardados en cajas. También se continuó con el **trabajo de archivo** realizado por la archivista **Camila del Portal Milla**r, que consistió

en la Descripción del Fondo OCC (Norma ISAD G), el Protocolo de Consulta para el Usuario y el Artículo de Difusión para la web del Casal.

Visitas destacadas en el año: El Delegado de la Generalitat en BsAs,sr. Josep Vives acompañado por el Director de programa de mejora de las Delegaciones Catalanas en el mundo, sr. Jean Marc Segarra i Mauri, quienes luego del recorrido y charla sobre nuestras actividades dejaron un cordial mensaje en el Libro de Visitas.// Las profesoras de Lengua catalana Rosana Bianchi, Belén Acatto Sánchez junto a la coordinadora de Idiomas modernos de la Fac. de Humanidades y Artes de la Universidad de Rosario, Joana Arman Aguirre, todas integrantes del Centre Catalá de Rosario.// El geólogo Jordi Rabassa, oriundo de Ushuaia que en su visita al Casal donó importante material bibliográfico en Catalán perteneciente a su familia de raíces catalanas, para nuestra Biblioteca.// El Periodista Dani Gutiérrez, de Tortosa (Catalunya), director del programa de TV "Ebrencs pel món" para entrevistar a socias de nuestra institución nacidas a orillas del río Ebro.

Se destaca la tarea de la **Junta Directiva** que se reunió regularmente todos los meses para organizar y proponer las diferentes actividades y eventos. Así como también la participación en las reuniones mensuales de la **Xarxa de Casales del Con Sud** y la intervención activa en producciones colectivas que se suben a las redes de comunicación para todas las celebraciones tradicionales catalanas. Desde lo administrativo en el **trámite de Usucapión del Inmueble del Casal**, que lleva adelante el abogado Leandro Safi, se ha llegado a fin de año al último tramo, con la presentación de: "Reitera Solicitud de Dictado de Sentencia, acompañado del informe de dominio actualizado", peticionando se proceda al dictado de sentencia final que haga lugar a nuestra demanda y ponga fin al proceso.

El año lectivo finalizó con un encuentro de "celebracions nadalenques": caga tió, nadales, muestra de "caganers", canasta navideña y video resumen del año, propuesto por jóvenes de la Coral Philia. Juntos realizamos el cierre del año con una ronda de buenos deseos y el brindis final. A todos los socios, socias, colaboradores y amigos del Casal se les ha manifestado la alegría de haber podido recorrer juntos un año más de destacadas y variadas vivencias en torno a la cultura catalana que promovemos y difundimos con tanto dedicación y compromiso, con las puertas abiertas también a las manifestaciones culturales y sociales de esta querida ciudad de acogida, La Plata.

Cabe destacar que El Casal dels Paisos Catalans de La Plata, centre cultural i social, recibe Subvención, acompañamiento y soporte otorgado por el Govern de la Generalitat de Catalunya, Direcció General de la Catalunya Exterior, Departament d'Unió Europea i Acció Exterior, como institución reconocida y de acuerdo a las bases reguladoras para la concesión de subvenciones para el Funcionamiento y Actividades de las Comunidades Catalanas del Exterior. Los porcentajes de otorgamientos aprobados para la Subvención de este año fueron los siguientes, según Líneas:

Línea 1 Funcionamiento:75% // Línea 2 Actividades de cohesión y proyección: 78% // Línea 3 Enseñanza del Catalán: 75% // Línea 4 Infraestructura: 67%.

Rusa A. Tuttes		
presidente		

Does A Torres